
停火方案下的以巴前景

從臨時「澳門戶外表演區」 
的巨額投資說起

https://bit.ly/3C72wNF

為配合澳門「1+4」經濟適度多元發展策略，打造澳門作爲「
演藝之都」，特區政府一時興起，選址一片面積達94,000平方米
的國有土地，臨時建造「澳門戶外表演區」，表演區項目位於機場
大馬路及網球路交界、場地北迎網球路、東北面為機場大馬路，
預計建成可容納約50,000名觀眾的臨時戶外表演場地。建造工
程詢價招標，6間獲邀公司全部入標，造價介乎8,478萬至1.13億
元，工期最長 107個工作天，可望於2025年落成使用。

請大家高度關注這個「澳門戶外表演區」，完全是一個「臨
時」性質，這讓普羅市民非常憂心，臨時措施動輒過億元，短期的
是幾十億，中期是幾百億，長期是幾千億嗎？特區政府不是一直

吐嘈稅收不理想，緊縮各種開支，為何一拍腦袋，就要投放那麼多
公帑去打造一個「演藝之都」，而這個「演藝之都」是否如特區政府
預期，引來豐厚的旅遊回報，到目前為止，仍然無任何研究與顧問
報告支持。 

別以為「臨時」建設只有「澳門戶外表演區」，原來，觀音像海
濱休憩區、黑沙臨時綠化休憩空間、林茂塘市政臨時休憩區，這三
個超大型超吸引家長眼球的兒童樂園，造假一定不貲。這讓關心
澳門整體未來發展的市民質疑，澳門政府常把長達二十年的「總
體規劃」掛在嘴邊，但是，仔細閱讀相關資料，規劃範圍土地劃分
多類用途，包括公用設施區、生態保護區、綠地或公共開放空間區
等，同時提出於多區增設公用設施區，主要用作建設及提供尤其
是政府機關、文化、教育、康體等較大型的全澳性公用設施，並透
過複合利用，加強公用設施的可達性及與居住區的連接性，以擴
大服務覆蓋範圍。可是，就沒有看到有短期、中期及長期的具體規
劃，有的就是「臨時」且巨額的大白象工程。

政府公佈，年底就要終止位於旅遊塔側的24小時臨時自由
波地。會不會突然間，兒童及家長很喜歡的三個休憩區又遭到改
變用途而終止使用呢？一切皆「臨時」的政策，又怎能予市民大眾
管治信心呢？

加沙戰事已經進入第十個月。截至星期五，戰事已經導致了
近一千五名以色列人，以及超過三萬八千名巴勒斯坦人喪生。

上星期，統治加沙地區的哈馬斯組織，據報已經初步批准美
國支持的加沙停火方案，放棄要求以色列事先承諾完全結束戰
事。協議分為三階段，首階段停火六星期，哈馬斯釋放老弱人質，
以及包括女兵在內的女人質，換取以色列釋放數百名巴勒斯坦囚
犯，以軍亦會撤出加沙人口密集區域，並准許北部民眾重返家園。

各方會在首階段停火期間，就第二階段條款展開談判，包括
可能釋放男性平民及男士兵，換取以色列釋放更多囚犯，以及扣
押的巴人。第三階段將釋放剩餘人質，包括交還死亡人質的遺體，
並開啟為期一年的重建項目。據報哈馬斯希望獲得調停人書面保
證，首階段停火生效後，以色列仍會繼續參與涉及永久停火的談
判。另外哈馬斯政治事務黎巴嫩辦事處負責人阿卜杜勒哈迪表
示，哈馬斯在戰後，不會在加沙擔當管治角色。

對 於 這 樣 的
方案，特別是哈馬
斯的回應，相信是
可以讓局面得以緩
和。但以色列總理
內塔尼亞胡無論在
言論上和行動上，
似乎並不願意走出
他應走的一步。在
越來越多國家承認巴勒斯坦國的趨勢下，在以色列政府內部分
歧、導致重量級閣員退出下，內塔尼亞胡仍然表示不會接納阻止
以色列達成殲滅哈馬斯目標的協議。至星期六，以色列以打擊哈
馬斯領袖為理由，空襲加沙南部的汗尤尼斯，再導致九十名巴人
喪生、近三百人受傷。和平仍然前路茫茫。
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歷史上的今天

革新堂區，你我有責

「法國大革命發生於1789年，其內在革命的原因，是波旁王朝
路易十五、十六的專制無能，奢侈荒淫，大失人心。外在原因是受英國
的光榮革命與美國獨立運動成功的影響。……是年7月14日，群眾從
軍火庫中搶了槍械，攻陷象徵波旁王朝暴政的巴斯底監獄，釋放囚
犯，奪取武器，因此法國以7月14日為國慶日。」《世界歷史新編‧香
港人人書局有限公司》

「1789年7月下旬，波瀾壯闊的法國農民起義與城市平民暴動，
形成了一股不可抗拒的革命洪流。這不僅對於巴黎人民在7月14日
取得的勝利起了鞏固的作用，而且也是瓦解整個封建制度的決定力
量。……這一次革命不僅對法國，而且對歐洲和拉丁美洲都具有非
常重大的進步作用。它使法國消除了一切過了時的、中世紀的封建勢
力，瓦解了封建制度，為資本主義在法國的發展掃清了道路。」《世界
近代史‧上‧吉林人民出版社》

「即使沒有這場革命，革命所作的一切也會產生，對此，我深信
不疑；革命只不過是一個暴烈迅猛的過程，借此人們使政治狀況適應
社會狀況，使事實適應思想，使法律適應風尚。」《舊制度與大革命‧（
法）托克維爾‧商務印書館》

「以史為鏡，可以知興替。」235年過去，人類似乎仍未能從歷史
中汲取教訓，不斷重複前人所犯的錯誤。但願歷史上今天所發生的事
情不會再現，踏入21世紀，這應該是一個最好的時代，而不是一個最
壞的時代。

根據天主教法典：「堂區是地區教
會中固定成立的信徒團體，由堂區主任
在教區主教的權下，負責其牧靈事務，
堂區主任是堂區本有牧者。」「堂區主任
是委託他管理堂區的本有牧者，在教區
主教的權下，為託給自己的團體從事牧
靈工作，被召分擔基督的職務，依法律
規定為此一團體履行訓導、聖化與治理
的職責，並應與其他司鐸或執事合作，
以及平信徒的協助。」所以，堂區的革新
工作，與教區的發展息息相關，而革新
堂區，走出安逸，履行福傳，更是當前急
務！

《革新堂區》是詹姆斯‧馬倫神
父將多年推行堂區更新的經驗和體會，
結集而成的一本書。書中對堂區的轉化
與更新，提出深具啟發性及實用性的牧
民觀點，提振教會的生命力，使教友們
對未來滿懷願景和期望。 《革新堂區》一
書，邀請得天主教香港教區夏志誠輔理
主教、香港明愛助理總裁麥冠達神父、
加拿大十字架同行者修會程明聰神父、

進教之佑堂主任司鐸江志釗神父、聖十字架
堂主任司鐸廖雅倫神父五位作序。

程明聰神父在他的序言中，直指：「舊有
的堂區領導架構，即使有教友相助，最終都是
全依賴堂區主任司鐸一人的決策的，所以堂
區能更新多少，總是限制於神父有多能幹，有
多大的才華，和能留在堂區多久。這種以領袖
為主的領導方式，往往不知不覺地，成了以神
父為中心的福傳。神父能做或能授權別人做
的就能，不能的就不能。但不幸的這其實是本
末倒置，今天我們需要的，卻是要以福傳為中
心的領導。我們不能再只以神父一人為中心，
而是為著能見到每個堂區、每個人、每件事都
富有福傳色彩，我們需要一個新的領導架構，
以福傳為中心去組成領導小團隊，與神父一
同學習及策劃堂區福傳的路向。」

書中提出一個謎語：「三隻青蛙坐在木
頭上。兩隻決定跳下去。還剩下幾隻？」答案
是會剩下三隻，因為決定做某事和實際做某
事是不一樣的。革新堂區，或許是一件艱辛和
長久的工作，不過千里之行始於足下，有志向
革新堂區的朋友，可以到聖保祿書店買這本
書作為啟航！
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